

1

ピストルを持ってお命をちょうどだいす
るということがあつたということを、
報道陣から私たちは聞いております
が、いかがなものでございましょ
うか。

○柏村政府委員 いろいろ情報はある
ようでございまするけれども、總理自
体についてそういうふうな情報があつ
たということは私も聞いていない状況
で、あまり信憑性がないのではないか
と思います。ほんとうにそういう危険
性があるような場合については、おそ
らく今まで報告していくものと思いま
するし、そういうふうに指導しておる
わけでありまして、私、今お話しのよ

うな点は耳にいたしておりません。
○宇野委員 今の中銀性の問題です
が、長官が御存じなければそれでけつ
こうでございます。あえてそれ以上言
おうと思いませんが、しかし相当な新
聞記者から私は聞いて、事実その場の
状況まで聞いたわけです。

それで、そうしたデロであるとか一
般暴力犯罪の取り締まりのために、今
回直接その行動に使用される凶器の取
締法が改正案として出され、私自身
その意図に対しましては了としたして
おります。先般も本会議でいろいろと
御質問申し上げたのですが、その際に
私は、こうした警官の権限に関する法
律は、一般法であるべき警察官職務執
行法において取り扱うのが本来の趣旨
ではないかということを御質問申し上
げておったのですが、そのとき御出席
の安井国家公安委員長は、これに対し
まして多少答弁が不十分でございまし
たので、この際あらためてもう一度お
伺いしておきたいと思います。

警職法でもしろ直すべきものではないかなどと意見、一応私どもごもつておきこつておる数が非常に多いわけでもあります。ことにまた青少年の間では、当面します最近の暴力犯罪、凶悪犯罪というものが、主として刃物を中心としたものでござりますから、一番効果的な点をねらいまして、一応しばしば、この大多数の犯罪の原因になる刃物を持って歩くという風潮も非常に強いものでござりますから、この法案を出しておるわけでござります。

○宇野委員 そのような意味合いにおいてこのいわゆる刃物取締法案、その中で幾つか改正点がございまするけれども、もちろん私たちとは、一部において流布されますがごとくに、この法案が警職法の復活あるいは隠れみのではないということを了承しております。しかし、昨年やられました刃物持ち書き禁止運動ですか、やはり、大衆の中に漫透して、大衆にこの法律の意図を十二分に知つてもらう必要があると願うのですが、そうした意味合いにおまじて、ここに出されておりますの改正案に沿つて、私は多少こまかい点に触れてみたいと思います。

まず第一番目は、新しく刀剣類の定義が第二条第二項においてなされておりますけれども、ここで言われております刃渡という言葉と二十二条の刃体という言葉の差について、一つは刃の末端、このナイフについて申しますと、この先端からみねまちのところ

るを直線につないだ線が刃渡りの長さとなるわけでございます。それから刃先の長さといふことを申しますのは、このあご下の部分を含めまして、刃先の先端までの直線の長さといふものが刃体の長さといふことでございます。

○宇野委員 今承った通りが大体刀剣に関する一般的な常識であるということは私も了知いたしておりますが、この法律が改正せられまする前には、第二十二条の「(あいくち類似の刃物の携帯の禁止)」というところで、そのあいくち類似ということにおいて、刃体の長さであるとかあるいは刃渡の長さであるとかということが非常に問題になつたらしくございますけれども、そうして今長官がお答えになりましたその定義が、実際第一線でそうした刃物を取り調べる個々の巡査の常識として入つておつたかどうかというのがが問題だらうと思うのですが、かつてこういう問題について幾つか公判がなされたと思いますが、その公判結果なんかどうだつたでございましょうか。

○柏村政府委員 現行法におきましては、携帯禁止のものとしてあいくち類似の刃物ということになつておつたわけであります。それで、あいくち類似のところにこになりますと、その長さとか形状とかいろいろ勘案いたしまして、あいくち類似というものについての判例が出ておるわけでございますが、たとえば刺身ばうちょうどいうようなもので人に傷害を与えたという場合におきまして、これを新聞紙でさやようのものを作つて入れておつた。これは警察としてはあいくち類似ということで、携帯禁止に該当するも

のということで、判例においては、その形状においては、これは刺身ぼうちようであつて、あいくち類似のものは認めがたいといふような判例もあつたわけでござります。従いまして、判例において非常に取り扱いがまちまちになるおそれがありますので、今回はそういう占めをはつきりさせるということことで、刃体の長さ六センチ以上というのにいたし、特殊な形状その他で危険性の少ないもの、あるいは日常一般的に使われるようなものというようなものにつきまして、政令でこれを指定して規制の対象から除くということにいたし、その他につきましては、はつきりと物理的に判断できるようにしたいというつもりで改正をいたし、今御審議をいただいておるようなわけであります。

ます。この「総理府令で定めるところにより」というのは、先ほども私申し上げましたように、一般刀剣についての歴史的なばかり方というようなものに基ついてそれを明記しよう、わからぬ人もあるから明記しようと、うそとで、全く機械的なものでござりますのは、おしるこの法律に例示式の種類又は形状」というものにつきましては、とりあえず現在考えておりますのは、「刃体の長さが八センチメートル以下のはさみ若しくは折りたたみ式のナイフ」というようなものについて、もし特殊なはさみとか、特殊な折りたたみ式ナイフというものがあれば、そういうものはこの政令の種類、形状がナニ」というふうなものについては、さみ、折りたたみ式ナイフといふようなものは、八センチ未満であればこれはもう当然政令で規制が除かれらはずれる場合もございますが、通常のものはさみ、折りたたみ式ナイフといふようなものは、八センチ未満であればこれはもう当然政令で規制が除かれないかということで、そういうものは、政令の出るときまではつきりしたもののはそれを載せる。その後またそういう心配ないようなもので出してくればどういうものか載せていくということです。これが政令の全体でござりますといつてお示しするようなものは、ちよつと事前にお示しするというわけにいかないのじやないかと思います。今申し上げたようなことで、決しておえられるものは今ここにとりあえず載せる。その後、世の中の動きによつておるわけではございませんで、例的的に、今考

が出てくれば政令で規制からはずしていこう、こういうことでございま

いわけではないのですけれども、やはりこうした刀物を持つてはいけないま

た。

○宇野委員 長官の御説明はわからぬわけではありませんけれども、やはりこうした刀物を持つてはいけない、また携帯してはいかぬということは、その長さが六センチだと八センチ以上だと五センチ五ミリだというものは、お互いに知る者ぞのみ知るということであつて、大体一般の方は、今まで持つてはいけない、あるいは親が家庭で教育する場合、あるいは小学校で先生が生徒に教育する場合、そういう場合でも、やはり國民の中に浸透して初めてそういう実戦が實際行なわれると私は思うのです。だから、この法律を執行する場面にタッチしていらっしゃる方だけが知つてゐるのぢやなくして、やはり広く國民大衆にこれをP.R.する必要がある。そういうことから考えますと、やはりこれは政令の刀物以外の刀物でいろいろあるだろう、あらうけれども、とりあえずこれとこれだというふうなことぐらいは、やはりはつきりしたものをおわれわれの手元に出していただきたいし、そしてそうしたことを警察としても大衆の中に浸透していくだなかくちや、お前持つているのはとにかくこれは法律違反な解釈を聞いてみると、乱用、違憲のおそれを含むのぢやなからうかといふふうなことを言つていらっしゃる。もちろん、われわれは過般の総理大臣の御所見によつて、十二分にその点はないとは思つておりますが、やはりかつたと言つたが、どういうはかり方をするかわかりませんし、刀体だとか刃渡だとかお互いに言つておりますけれども、それはくろうと間の話であつて、なりますから、もう一度この点につ

しろうと間はどうか。教育的の面においても、社会的にこういう問題を

PRする際にもこういうものが需要だ

らう、私はこう思いますので、でき得ましたならば、まとまっておらなくて

もよろしくございますから、たとえば刃渡の定義あるいは刀体の定義あるいは八センチ以下のはさみだと、こ

ういう形だといふものでもって何か図示していただきて、手元に配つていただけばけつこうだ、こいうふうに申し上げておるのであります。よろしく一つお願ひしたいと思います。

その次には、この法律で非常に問題にされておりました憲法との関係でございますが、これは先般總理大臣からお答えをいたしましたので、あえて重複は避けたいと思ひます。重複は避けたいと思ひますが、その後新聞なんかを見ておりますと、お読みになつたたと思ひますけれども、ここに私は切り抜きを持っておりますけれども、早稲田大学の教授の有倉道吉さんといふお方ですが、このお方は、右で十五条が類推適用される危険はないか、こういう御議論が一部にあることでも承知いたしておりますし、また先般、暴力犯罪防止懇談会の際にも、ごであつて、警察というものに対してもおもしろ好意的な立場にいらっしゃる方などというふうなことを承つておるのであることは、私たちも承知いたしておきますし、また先般、暴力犯罪防止懇談会の際にも、ごく一部でございましたが、そのままこれが抵触するという意味じやなくて、さらに事態が進展した場合に、そういうもののとの区別をどうつけるという点にあいまいなものがありはしまいかと

思ひます。

○宇野委員 三十五条との関係におきましては、今の公安委員長の御答弁であります。それは、今、公安委員長の御答弁であります。それは、今、公安委員長の御所見のほどを承つておきたいと思います。

○安井国務大臣 御説の通り、この三十五条が類推適用される危険はないか、こういう御議論が一部にあることでも承知いたしておきますし、また先般、暴力犯罪防止懇談会の際にも、ご

であつて、警察というものに対してもお

も、このをもとにまた若干の他の学者の御意見も求めてみました。これはそ

ういう心配は全く要らないという御意

見の方が多いように伺つております。

ただ実際問題といたしまして、職務上

で質問をいたしたその結果、非常に不

運当なものが現われた場合、これはこ

のまま放置できないというようなこと

で質問

いうことにならうと思ひまするが、ある程度の物理的な力を用いて停止させることとは、これは判例も認められてやつてゐるのとちょっと違つてくると思うのです。そのつわものがいた場合には、それはもちろん職務質問で停止させて、その次には提示させることができます。開示させるという際に、今の停止させることでございますが、その提示させたところが絶対おれは持つておらぬとおもふような状況でござります。それから自然聞き出すコツというものが、あるわけでございまして、これもできただけ強制にわからぬで上手に聞き出すということは、停止の場合につきまして、それは法律にもありますように、答弁を強要するということではありませんが、眞実を語るよう促していくつて、そして真相を把握するということを警察官はやるよう指導いたしておりますので、強要するといふことは、停止の場合につきましても、また質問についても、そこまでやるということは絶対しないよう指導いたしております。

言うて拒否した場合、警官はどういふ行動に出で、それでも提示させるのか、開示させるのか。これはしてもらわなくては困りますし、それがちよと行き過ぎますと人権じゅうりんとかなんとか、非常にデリケートなところだと思いますが、一応こういう法律が出て、これが成立しました暁にはどういう場面が出てくるわけありますから、そういう場合には、第一線の警察官が提示させ、開示させ、相手が反対すると、それに対してどうするか、どの辺のところまで長官としては御用意を示なさるつもりでしようか。

本人の意思をそういうふうに動かして、いつ提示させ、あるいは開示をさせ、一時保管の場合には提出をさせ、その占有を一時こちらに移すということまではあくまでも任意でございませんが、これは先ほど申しましたように、やはり警察官のそういう責任感と、またどこまでできるかということをはつきりさせる。現在そういうことを全然やれないかというと、全くの任意なら何ら差しつかえないわけであります。しかし警察法の第二条にいう警察の目的を達成するためにどの程度までできるかということとことんまで法文化するということは非常に困難でございますが、できるだけ明示して、警察官ができる限界、やつていけない限界というものをはつきりさせていくことが、やはり効率的に警察を運営するというのために、社会も要望する点ではないかと思いますので、今回そういう面から、基本的にあくまで任意であるけれども、この点できるだけ本人の意思をそういうふうに、向けさせる努力をすべきものという趣旨で今度の改正を考えたわけでございます。

たとえば長官が第 線の警察官で、私がそういう疑わしき者であつて、ここに現に何かあいくらしきものがある、飛び出しナイフらしきものがあるというときに、私が法をたてにとつて、あなたの調査権は任意でありますから提示することはできません、開示することはできませんと、とこどもでがんばつたらどういうふうになりますか、どうされますか。

○柏村政府委員 そういうふうに頑強にとこどもでがんばる者については強制はできない。提示させたり、開示させたり、従つて提出させて一時保管するということはできないわけであります。しかし、そういうかたくな者の気持をだんだんほぐして、やはり注意に出すよう仕向ける訓練を警察官にしていくことが一つと、どうしてもきかない、しかしこれはあるないということになれば、これは大ぜいの中のごくわずかな人間に限られてくるわけでありますから、そういう者についてはまた別個に、たとえば尾行するとか、特に行動に注意するとかいうような方法を別途講ずることが、その事態によって必要になってくるのではないとかと思います。あくまでもきかないからといって、これを強制的に取り上げるということはしてはならないといふ考え方であります。

○宇野委員 提示させ、開示せるということに関しまして、これがいろいろ運用のいかんによつてあるいは憲法第三十五条に触れるおそれがありとうようなことですが、今のような御説明を承つておりますと、非常に慎重を期しておられる。むしろ私から考えるならば、ここまで法文をこしらえて

いのではありませんか、実際凶悪犯人なんかの場合は、これで大丈夫だろうかといふ気もいたしますけれども、いろいろ世の中には批判がありましようから、ここの程度でおやりになる——なるべくそういうケースはないに越したことはありませんので、その点に関する限り答弁に対しても了とするものであります。

第二番目に保管というものがござりますが、保管の場合に、次のような点に対して一つお伺いいたしておきたいと思うのでござります。第二十四条の二の第四項に、「五日以内に一時保管に係る銃砲刀剣類等を本人に返還するものとする。」こうなっております。そこでこの本人に返還する場合というのは、第二十四条の二の二項の「銃砲刀剣類等を携帯し、又は運搬している者」これははつきり所持許可証を持つて運搬しておる者が、どうもあるないのではないかという場合に預かるのでありますか。その点ちょっとお答え願います。

○柏村政府委員 諸君の通りでござります。

○宇野委員 そういたしますと、持つておる人が現にはつきり持つておる。日本刀なんかを堂々ぶら下げておる、もしいわけですね。許可証もあるし、正規に持つてもよろしいというものを持ち帶しておるが、どうもそれが何かやるのではないか、くさいなと思ったときに、預かつて五日以内に返さなければならぬのですか。

○柏村政府委員 この一時保管の制度は、あくまでも刃物の危険を防止するという警察活動でございますので、所

有権を尊重するという趣旨から、最小限度必要な保管をするという意味においてます。五日間を限るということにいたしたわけでございます。それで当然その五日以内に本人に返してやる。ただ、本人以外の請求権を有する者が別にあるときは別でございますが、通常の場合は本人に返すということです。あくまでもこの規定はその場における直近の危険、直近と申しますか、最近の機会においてそうした危険が起るであろうということからこれを防止するための必要な措置でございますので、五日たつたら返すということになります。

れた者が、五日たつたらけろつとして——酒を飲んで刀物を振り回しているときは取り上げてもいいけれども、普通の状態においても、刀物を五日たつたら本人に渡して大丈夫だという判定ができるかどうか。この点ちょっと疑義を抱いておりますが、いかがでしょうか。

○柏村政府委員 先ほど申し上げましたように、取り上げるということは非常手段であります。取り上げるといふと語弊がございますが、提出させて保管することは一種の所有権の侵害でござりますから、そういうことがないことがまず望ましい。しかし、どうしてもこれは危険があるという場合に警察官が提出させて保管するわけでござりますから、できるだけ早く本来の所有権のある者に返していくということが筋だらうと思うのであります。酔っぱらって刀物を振り回すという例を今お話しになりましたが、大体人をあやめるというような精神が少しおかしいわけで、そういうことを常時考えているような者については、銃砲刀剣類の許可の取り消しをすべきであって、また今度の刀剣類等の部分で、そういう所持の許可の制度のないものにつきましては、そこまで規制するわけには參りませんけれども、極端なものについてはそういう規制の方法もある。まあとにかく本人に返し、必要があればやはり状況を見るというようなことはせなればならぬかと思いますが、大体会員のお話のようないい場合にこれが適用されていくということになるわけですが、さいます。もう酔いがさめてみたらあとは普通の人間というような場合にこれで五日もたてば大体そのときの興

奮状態はなくなるというふうに考えられるわけであります。だからもう翌日でも二日後でもけつこうです。五日以内、なるべく早く返すということを本筋としておるわけであります。

○宇野委員 そういたしますと、五日たつても本人がまだ酒の酔いがさめておらない、どうもあぶないという場合に——酒というのは一例でございますが、本人に返還するのは危害防止のため不適当と認められる場合には親族またはこれにかわるべき者に返還するものとするといいます。やはり本人に返すのが適当でないという場合にも、五日以内に返すのでござりますか、返さなければならぬのでございませんか。

○柏村政府委員 本人に返すということが大筋でございますが、特殊な場合において、やはり今御指摘のよくなき本人に返せばまた醉っぱらつてやるかもしれないというような者については、本人以外の者にこれを返す。しかかもそれは期限としてはやはり五日内。とにかく一種の所有権の侵害でござりますから、これはできるだけ正確に、できるだけすみやかに返すということにしなければならない、こう思つております。

○宇野委員 今の御答弁によりますと、もちろん所有権の侵害といふことについてのいろいろの考慮を払つたがために五日ということが出されたと申いますが、しかしたとえば、今本に返すことがどうも不穏当だからその親族に預ける、それも五日以内、そなへしなければ所有権の侵害になる、これももつともだらうと思ひます。もつともだらうと思ひますけれども、この改

正案には、もう一つ第五条には許可の基準というのをございますが、この基準において、第三項で、同居の親族の中でもどうも人の生命もしくは財産あるいは公の安全を害するおそれがあると認められる者がいるときは、これは許可しないということになつてありますね。一応許可をするという場合でございますからこれは当然だらうと思います。しかし、この第五条第三項の同居の親族にそういう危険な者がいるときは、これは許可してはいかぬだということになりますと、これをみかえるならば、五日以内とはいえたその本人が危険な状態にあって他人生命または身体に危害を及ぼすおそれがあるから、親族には所有権を尊重してお返し申し上げなければならない。こういうふうに言われるのですが、この点矛盾があるようには私は考へないので、もちろん許可の基準、許可するということと所有権をお返し申し上げる、そこには法的に別な問題がありませけれども、思慮的に、ものと考えとしては何か矛盾するようなことが考えられるのでござりますが、その点関する御見解いかがなものでしょか。

と思ひますが、この一時保管そのものについてはやはり返すということになります。

○宇野委員 大体今の御答弁で、まだ少しはつきりしないのでござります

が、もちろん許可する人の方と保管する人の方の人格が違いますから、その

点について非常にむずかしい点がある
うかと思います。

の判定法でございますが、大体こういうケースがあるからこういう法律が必

要だつたのだということで、先ほどから申し上げております通り幾つかの例が示されております。この二点を見

が示されております。しかしこれを見てみると、いわゆる「異常な挙動その他周囲の事情から合理的に判断して

他人の生命又は身体に危害を及ぼすおそれがある」と、幾つかそういう言葉

が出てくるわけであります、それをもう少しはつきり例を見てみますと、

ほんとが前科者である。前科者であるから注意しなければならぬというふうになつておるのであります。が、大体

そういう場合には、判定基準というの

前科、札つきということを一つの認定基準にされるのでしょうか。

○柏村政府委員 別に前科者についてこれを全部シラミつぶしに調べていくべき、過半ではございません。よし

という趣旨ではございません。やはりそのときの本人の状況というようなことが一番主眼になると思います。それ

からまた特殊な確実と思われる情報があるって、たとえば暴力団の出入りがどこどこでいつごろある、それに近い場所、時におきまして、そういう風体の人間が見つかるというような場合、いわゆる情報に基づくもの、あるいはそ

の場における本人の態度というものが一番中心になると思います。しかし、考査上そういう傷害の前科というようなものについては、もちろん注意するこども一つの方法かと考えております。

○宇野委員 もちろん今聞いたようなところが非常に問題視されております

が、それは一応第一線の警察官の勘であり、あるいは常識であろうと思われます。しかし、あってはならぬハニ

され、しかし、おへりからないところではございますけれども、もしもこうした法律によって疑わしきものを開示

させ、提示させ、先ほどから聞いた通りどうしても私は提示しない、あるいは

は開示しないと言つておる者も、とにかくさしておるとこうことがあるって、

それかほんとうに凶悪犯人ならよろしくらうけれども、万が一あやまつて善良なる市民にそういうことがなされ、

あつてはならないことですが、そういう
ういわば人権じゅうりん、あるいは侵

書がなされた場合に、従来もそういうことはなきにしもあらずと思ひますけ

れども、警察としては、その警官に文して今までどういうような処置をおとりとなつて参つたのでございましょう

か、あるいは今後どういうふうなことをするのか、その点についてお聞きいた

○柏村政府委員　警察官の行動が行き
たしたいと思います。

過ぎて、あるいは人権じゅうりんに及ぶというようなことは、もちろん極力戒めなければなりません。ま

形めたりわれながらめとこしてござります
すし、日ごろそういう指導をいたして
おるわけでございます。しかし、大せ
いの中に時としてそういうことがない
とは保証でききないわけでございます
が、そういう場合におきましては、も

ちろん身分上の監督権を持つそれそれの立場の者によって、必要な処断をするということに相なるわけでございまして、それが、警察官につきましてはそういうことの極力ないよう、しかしながらおしゃかりは受けないけれども、さしつぱり警察の能率が上がらないということでは、国民に対しても申しませんが、おしゃかりは受けないけれども、さしつぱり警察の能率が上がらないということではござりますので、やはりやるべきこととは積極勇敢にやるという気風は、太いに高めていかなければいかぬ。その間に教養を高めて、行き過ぎがなく、いわゆる満ちてあふれないというような態度で臨むような指導をいたしておるわけでござります。これはしかし、なかなか満点ということはむずかしいこととございますが、行き足らないことがなく、行き過ぎがないということは非常にむずかしいことではございませんが、われわれ第一線の警察官に望んでおる心持ちでございまして、今後ともこの点については十分注意して参りたいと考えております。

いいう刃物を抜きにいたしまして、ついこの間も、大阪の方で犯人でもない女性の人を長らく警察に引っぱつて非常に人権じゅうりんをやつたといううなことも新聞に載つておつたのであります。が、ああいうようなことがありますと、やはり世間の人は、今度いう法律ができるまで自分の所持品で調べるようなことになるのではないかと、警職法のときに宣伝されたよなことを一部においては相当心配する人もなぎにもあらずだと私は思います。しかし、あやまちは人間でありりますからあることだと思いますが、あやまちが、報ぜられるごくほんとうであったという場合には、やはり警官にはそういうあやまちを犯してはいけないという忠告を日ごろしておつたにもかかわらず、いろいろ事情があつたのか、現にあやまちを犯し現に人権じゅうりんしておることは確かなだ、だから警察はこういう処分をいたしましたということをやはり一般社会が知るようだ、これから明らかにしていく。警察としても責任を持っておりますよ、国民に対して警察には任意調査権がありますが、それに対してはわれわれとしても責任を持っていますよといふことをやはり国民に明らかにしていけば、国民も、そこまで責任を持つていらっしゃるのだからといふ、警察に対する信頼感が高まってこよう私思いますが、今まで概して、不幸にして警官がいろいろ判定上あやまちを犯したという場面について、いわゆる警察官が間違いをやつた、けしからぬじやないかということだけが新聞に載つて、あとでこういう處分がなされたということが少しも載らない。こ

ういう面に対しても、やはり今後これら幾つかの国民の間に浸透していくべき警察法規の運用にあたっては十分お考えを願いたいと思うのであります。一つその点を今後とも真剣にお考えになつて、萬一人権じゅうりんがあつた場合には、処分すべき巡査は処分していくといふことをはつきりしていただきたいと思ひます。そうすれば國民がだつて安心して、こういう法律を通じて警察を信頼することができると私は思ひます。

今日のこうした法律は、言うなれば潜在性のある法律である。しかしながら、國民の一部においては、持つべきものを、八センチ以上は持つていけないとか、五センチ五ミリがいかぬとか、何とかかんとかということは、これは一つの自由を拘束しているわけです。自由を拘束していることは間違いございません。本来ならばどんなものを持たてもいいのですから。しかしこういう法律があるならば、これは社会情勢の上から見るならば潜在性を帯びている法律ですが、これは諸外国並みに将来はうんと一つ潜在性の反対の言葉の顕在性と申しますか、顕在性の方向へ持つていくことが必要である。これがためにはこの法律が過渡的であって、しかも非常に信頼されて、同時に効果を上げなければいけない。こういうふうに思うのでございますが、それについても、大体この法律を執行し実施したならばこれだけの効果があるんだということに於いての長官に強いお気持があつて、初めてこの法案がここに出されたと思いますするから、一つそれを答えて、初めにこの法律がここに出されたと思ひますと同時に、かつ、こういう犯罪が、それはお互いの経済だとかそのほかの部面とはおよそ意味は違いますけれども、たとえば経済においては所得は十年たてば倍になるのだぞという一つの計画性があると同様に、やはり国警といたましても、こういう法律を出したならば必ずやこういう犯罪はだんだん減つていくという指數があるだろうと私は思うのです。それに対し一つ公安委員長から、将来のお覚悟なり、これを出された決意をお伺いしておきたいと思います。

いう法律案を出さなくとも済むような世の中が好ましいことはもう御指摘の通りでございまして、私どももそういう時世を祈念するのであります。先ほども申し上げましたように、今日の状況が何と申しましても、非常にすべての犯行が集約されておるというような状況からやむを得ずやつておるわけであります。警官の行き過ぎといふような問題につきましても、非常に数の多い中で今御指摘のようなことがあります。もしあつたとすれば、それに対する必罰といいますか、これはそれぞれの法規に照らして十分今後も気をつけて明確にしていくべきものだらうと思います。全体から申しますと、今のところそういう程度以上に、この刃物等に対する予防措置がまだまだ現在の状況では不十分だと、いうような意味から、こういったものをさらに明確にして、十分予防的目的を果たしたいというつもりでござります。不要になれば、何とかそういう時期がくれば——こういうものは自然消滅するというような時期がくることを私どもは期待しておるわけでござります。乱用になりませんように、どうしても実際に警官が自信を持つて自分の良識に従つて犯罪の予防ができる基础となることを非常にこいねがつておるわけでございます。

年、三十五年といつてどんどんふえておるのでですが、これが幸いにして成立した場合にはどうでしようか、必ず減るでしょうか。その点に対する法律、それを減らさんがために法律ができておるのですから、その点減らすということをやつぱり言うてもらわなくちゃ、これはどうかわかりませんといふことなら、これは要らぬということになりますから、一つその点のお覺悟を承つておきたいと思います。

○柏村政府委員 私も、どうもそういうお尋ねに、責任を持つてどうなるということをお答えするだけの力は持つておりますが、今お話しのように年を殺すのに刃物がなければできないわけではなくて、げんこつでも指一本でも、ほんとうに殺すだけの意思と力を持つておればできるわけでございますから、刃物を持たせぬことだけが犯罪の防止になるとは考えませんが、いかにも最近この刃物を使った犯罪というものが多いうところから、少なくともこの程度の改正をしていただきて、これが同時に警察官の権限と責任というものを明確にするという警察自体の法律的な活動ということに役立つ歩かないという風潮、これは現に刃物を持たない運動というふうに盛んにこういう法律が出るということを盛んにやっておるわけでございますが、その裏づけともなるわけでございまして、私はこういう法律ができ、社会風潮もだんだん改まって参り、警察も活

発に活動するということを期待しておるわけでございますが、そういうことを刀物を用いる犯罪というものは、少なくともによって犯罪といふものは減らしてみようという考え方を持つておるわけでもございます。例は違いますけれども、前の国会で道路交通法の改正をお願いいたしまして、これは衆参両院とも満場一致で修正可決をしていただきたわけでございますが、これが出来まして相当なやはり効果が上がつておる。事故あるいは死傷者というようなものについても、相当の効果が上がつたよう思います。最近やまたゆるみの気分が出ておるのではないかとうふうにも考えられますが、累年増加していく増加率というようなものから見ますれば、この三月、四月におきましてもそれほどの増加率は示していないということでおざいます。またきのうから安全運動もやつておるような事情でございまして、やはりこれは単に法律ができた、警察の機能がどうなつたということ、これももちろん大事でございますが、それ以外にやはり社会一般の風潮をそういう方に向けていくという国民運動的なものが盛り上がりつくる必要があるのでないかと思うわけでございまして、道交法を御制定いたしましたのと同じように、私も、今度の法律改正ができますれば、警察としてもほんとうに使命に向かつて邁進する気魄もさらに高まるものと思いまするし、世間の風潮も逐次そういうふうになつていくのではないかとおもふくいうことによつて犯罪も遞減していくということを期待し得るのではないかというふうに思いまするし、私どもとしてはぜひともそうしたいというこ

「參照」
地方交

地方交付税法及び地方財政法の一部
を改正する法律案内閣提出第一五
五号)に関する報告書

とを考えておるわけでござります。
○中島(茂)委員長代理 次会は来たる
十六日開会することとして、本日はこ
れにて散会いたします。

昭和三十六年五月二十日印刷

昭和三十六年五月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局